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XII 

Format der Münzbeschreibungen 
 

Sortierfolge 
Die Sortierfolge in oberster Ebene habe ich von Walker übernommen. Sie erfolgt nach Herrschern und Statt-
haltern mit römischer Nummerierung, dann in zweiter Ebene alphabetisch nach Prägeorten und schließlich in 
dritter Ebene nach Prägejahren. 
 
 

Aufbau und Struktur der Münzbeschreibungen 
Die Beschreibungen der Münzen haben eine feste Struktur um eine schnelle Orientierung zu gewährleisten. Jede 
Münze ist mit ihren technischen Daten einer Beschreibung in einem eigenen Block verankert. Folgend erläutere 
ich am Beispiel der Münze Nr. 129 den Aufbau: 
 
129 67 AH / 686/87 n.Chr. R Ø 25 mm, Gewicht: 2,54 g 
  

  Avers-Feld  

Name in Pahlavi    (A)PDLMLIK 
I- / APDULAAN = Abd al-Malik b. ʿAbdallāh 
  Avers-Rand  

2. Viertel:   ./345 ا1ـ  bismillāh 

3. Viertel:  ر78ل :;<= 
4. Viertel:  ./ا1ـ 
„Im Namen Gottes / Muḥammad ist der  
Gesandte / Gottes“; vom 3. und 4. Viertel ist infolge der Beschneidung nur noch wenig zu sehen. 
  Revers-Feld   

rechts Münzortsigle:    BIŠ = Bišāpūr 

links Jahreszahl:    HFTŠST = 67 
  Beschreibung   

Walker: - , Ashmolean Nr. 155, Eshragh: - , Naqsh: - , Guillou Nr. 72 
 
Die erste Zeile ist in vier Felder eingeteilt. Im ersten Feld, welches einen blauen Rahmen hat, befindet sich eine 
laufende Nummer, mit der die Münzen eindeutig bezeichnet sind. Im zweiten Feld steht, soweit bekannt, das auf 
der Münze vermerkte Datum in verschiedenen Zeitrechnungen. Das dritte Feld direkt über dem Aversbild der 
Münze ist für die Angabe der Seltenheit reserviert. Hier habe ich die Bezeichnungen R, RR und RRR benutzt. 
RRR bezeichnet Münzen, von denen mir - außer meiner eigenen - keine anderen bekannt sind. Mit RR bezeichne 
ich Münzen, von denen mir nur ein oder zwei weitere Stücke bekannt sind. Ganz rechts im vierten Feld sind der 
Durchmesser und das Gewicht angegeben. 
 
Rechts darunter ist ein Foto der Münze mit links dem Avers und direkt rechts anschließend dem Revers. Die 
Aufnahmen wurden mit einem herkömmlichen Flachbettscanner gemacht. Die Höhe der Bilder ist, bis auf 
wenige Ausnahmen, auf 40 mm skaliert, also nicht 1:1 wie in vielen Katalogen üblich. Somit lassen sich auch 
Details noch gut erkennen. 
 
Links neben und unter den Abbildungen befindet sich die Beschreibung der Münze. Die verschiedenen Seg-
mente werden durch eine feine blaue Linie, die von einer kurzen Überschrift unterbrochen ist, eingeleitet und 
getrennt. In der Regel sind dies: Avers-Feld, Avers-Rand, Revers-Feld, Revers-Rand (nur in wenigen 
Ausnahmefällen) und Beschreibung. Alle Pahlavi-Schriftzüge auf der Münze sind direkt in einem manuellen, 
digitalen Verfahren von der Münze abgezeichnet und als Grafik in den Beschreibungstext eingebunden worden. 
Dadurch ist eine schnelle, direkte und einfache Erkenn- und Überprüfbarkeit gegeben. Ebenfalls ermöglicht es 
beim Suchen ein schnelles Auffinden. Dies gilt auch für den Prägeort, der in der Umschrift fett formatiert wurde. 
Texte in Pahlavi sind direkt in Großbuchstaben transliteriert und von dort in der Regel in die damit verbundenen 
arabischen Wörter, gefolgt von einer deutschen Übersetzung. Dies gilt sinngemäß ebenso für arabische Wörter. 
 
Im Bereich Beschreibungen finden sich Referenzen für die Münze, aber auch nähere Erläuterungen und 
Erklärungen des Münzinhaltes, der Herkunft und des historischen Hintergrundes.  
 



 

XIII 

System of the Coin Descriptions 
 

Sequence of presentation 
In the order of presentation of the coins I am following Walker. On the first level it is made according to rulers 
and governors with Roman numbers, thence on the second level according to mint-names in alphabetical order 
and finally on the third level  according to years. 
 
 

Arrangement and Structure of the Coin Descriptions 
To ensure quick orientation the description of the coins is made according to a fixed pattern. Each coin with its 
technical details is contained in an own frame. In the following I explain the arrangement according to the 
example of coin No. 129: 
 
129 67 AH / 686/87 AD R Ø 25 mm, Weight: 2.54 g 
  

  Obverse Centre  

Name in Pahlavi    (A)PDLMLIK 
I- / APDULAAN = Abd al-Malik b. ʿAbdallāh 
  Obverse Margin  

2nd Quarter:   ./345 ا1ـ  bismillāh 

3rd Quarter:  ر78ل :;<= 
4th Quarter:  ./ا1ـ 
“In the name of god / Muḥammad  is the  
prophet / of god“; due to clipping the 3rd and 4th quarter are only partly legible. 
  Reverse Centre   

mint signature at the right side:    BIŠ = Bišāpūr 

year at the left side:      HFTŠST = 67 
  Description   

Walker: - , Ashmolean No. 155, Eshragh: - , Naqsh: - , Guillou No. 72 
 
The first line is divided into four partitions. The first small partition in a blue frame shows the serial number of 
the coins in the catalogue. The second partition shows, as far as it is known, the date of the coin in different eras. 
The third partition directly above the obverse image of the coin is allotted to the indication of the grade of rarity. 
For that I have used the marks R, RR and RRR. RRR is the designation of a coin of which none is known to me 
except my own.  Coins marked RR are such of which only one or two other specimen are known to me. The 
fourth partition at the right side shows the diameter and the weight of the coin. 
 
Below that at the right is the photo of the coin with the obverse on the left and the reverse on the right. The 
pictures were made with a normal flatbed scanner. With only few exceptions the pictures are scaled to a height 
of 40 mm, i.e. not 1:1 as usually made in many catalogues. Hence details can be recognized quite easily. 
 
At the left of and below the pictures you will find the description of the coin. The different segments are 
separated from each other by a thin blue line which is interrupted by a short heading. As a general rule these are: 
Obverse centre, obverse margin, reverse centre, reverse margin (in a few cases only), and description. All 
Pahlavi writings on the coin have been directly copied from the coin by a manual digital method and have been 
inserted into the descripion as a graphic file. That enables a quick, direct and simple recognition and verification 
and it facilitates quick tracing when looking for a certain coin. This also applies to the mint town the 
transcription of which is formatted in bold characters. Words in Pahlavi are directly transscribed in capital letters 
and, as a rule, from thereon in the related Arabic words. This similarly applies to Arabic words. 
 
In the section “Description“ you will find references relating to the coin as well as annotations and explanations 
regarding the coin, its origin and its historical background. 
 




